

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

### Un encuentro

Madrid 24 á las 12'5 m.

Un telegrama particular da cuenta de que en Ranchullo (Santa Clara) el comandante de la Guardia civil señor Mellado con fuerzas del batallón de San Marcial y de la benemérita batió á la partida de Núñez, causándole muchas bajas.

Nosotros tuvimos un muerto y un herido.

### Consejo de Ministros

Madrid 24 á las 12'20 m.

El lunes se celebrará Consejo de Ministros dedicado principalmente á tratar de la cuestión municipal de Madrid.

Los ministeriales aseguran que el Gobierno no ha modificado sus opiniones en el asunto y que estará preparado para cualquier eventualidad, incluso para nombrar concejales interinos.

### Un proceso

Madrid 24 á las 12'25 m.

En el proceso que se instruye con motivo del atentado contra el Marqués de Cabriñana, han declarado hoy los hermanos Cívicos y otras personas, entre ellas el sereno de la calle de Felipe IV.

A dicho sereno se le careó con el Marqués de Cabriñana.

El Juez no ha adoptado hasta ahora ninguna medida.

### Acuerdos importantes

Madrid 24 á las 12'30 m.

En una reunión que ha tenido efecto en el Círculo de la Unión Mercantil se ha acordado: nombrar una comisión que organice y sea encargada de ejecutar los acuerdos que se tomen; que se abra una suscripción cuya cuota mínima sea de cinco céntimos y la máxima de cincuenta, para sufragar los gastos que se originen del proceso que se instruye contra el conde de Cabriñana por las denuncias que ha hecho contra concejales del Ayuntamiento; abrir otra suscripción para organizar un gran banquete en obsequio de dicho señor y aplazar la proyectada manifestación hasta conocer el resultado del Consejo que se celebrará el lunes, puesto que la prensa oficiosa indica que el gobierno está dispuesto á suspender el ayuntamiento. Se pronunciaron discursos de tonos muy enérgicos.

### Nueva reunión

Madrid 24 á las 12'50 m.

En la reunión de la Junta directiva del Círculo de la Unión Mercantil, que se ha verificado con asistencia de los presidentes: del Ateneo (Moret), del Círculo de las Artes (Don Amós Salvador), de los representantes de otras corporaciones y de los directores de los periódicos, se ha acordado abrir una suscripción, cuya cuota máxima será de 50 céntimos de peseta para costear los gastos del proceso sobre los chanchullos del Ayuntamiento de Madrid.

También se ha discutido la forma del banquete de manifestación que debe verificarse.

**Actitud rebelde.—Impotencia imperial.**

Madrid 24 á la 1 m.

Tánger.—Los rebeldes de Saffi, siguen manteniendo su actitud belicosa.

El Sultán volverá á Fez sin pasar por Marrakesk. Esto se interpreta como una evasiva por falta de fuerzas para mantener el orden.

### Noticias varias

Madrid 24 á la 1'50 m.

A causa del temporal ha suspendido su salida de Santander el vapor *Cristina* á cuyo bordo vá el batallón de Sicilia.

Asegúrase que la suspensión del Ayuntamiento de Madrid será total, alanzando al Alcalde, diciéndose que esta medida del Gobierno obedecerá á altas indicaciones que ha recibido el señor Cánovas.

Han sostenido un vivo altercado el director de *La Epoca* y el marqués de Cabriñana.

Bolsín cierra sin operaciones. Próximo, 67'85.

### La opinión pública

Madrid 24 á las 10 m.

Ha causado muy buen efecto en la opinión pública la tendencia que se atribuye al Gobierno de suspender al ayuntamiento de Madrid.

Se tributan elogios á los organizadores de la manifestación por haberla aplazado hasta conocer los acuerdos que se tomen en el consejo de ministros que se celebrará mañana.

### Declaraciones importantes

Madrid 24 á las 10'15 m.

El señor marqués de Sardoal, en un comunicado que ha publicado en varios periódicos manifiesta que si es llamado á declarar ante el Juzgado en el asunto del proceso municipal dirá todo cuanto sepa y publicará las declaraciones si se le permite.

### Enfermedad.—Salida.—Temor

Madrid 24 á las 3'30 t.

Un despacho particular recibido de la isla de Cuba da cuenta de haber enfermado del vómito en Cienfuegos el comandante Valenzuela.

Se ha ordenado que la balandra *Foster* salga para Campe. Témesese al hallarse en alta mar haga un trasbordo de armas al vapor *León*.

### Noticia triste

Madrid 24 á las 6 t.

A las dos y media de esta tarde ha fallecido en Málaga el conde del Castillo de Cuba, hermano del señor Cánovas.

Este se halla afectadísimo. Es probable que por causa de este triste suceso se aplaque el consejo de ministros que debía verificarse mañana.

### Expedición filibustera

Madrid 24 á las 9'40 n.

Dícese que la expedición filibustera que prepara el cabecilla Calixto García será importante, pues además de tener buen armamento dispone de un vapor de marcha rápida adquirido en Europa.

### Embarque de tropas

Madrid 24 á las 9'45 n.

Coruña.—Ha salido de Santander el vapor *Cristiana* conduciendo los batallones de Sicilia.

Las tropas vitorearon á los generales Pando y Marin.

### Rumores de crisis

Madrid 24 á las 9'50 n.

En París corren rumores de crisis por negarse el presidente de la República, Monsieur Felix Faure, á firmar algunas cesantías injustificadas.

### Concentración de rebeldes

Madrid 24 á las 9'45 n.

Dícese que el cabecilla Maceo está actualmente en el ingenio Matilde, distante

unas ocho leguas de Puerto Píncipe, con 3.000 hombres esperando la llegada de otros 2.000 procedentes de Oriente, al mando de los cabecillas Roloff y Capote.

Dúdase que pasen éstos la trocha del Júcaro.

### Consistorio suspendido.—El señor Sagasta.—Nada de Cuba

Madrid 25 á la 1'15 m.

A causa de la enfermedad que aquejaba al papa León XIII se suspendió el Consistorio de cardenales anunciado para el día veinte y nueve del pasado mes.

El señor Sagasta es partidario de la suspensión total del Ayuntamiento de Madrid y ha calificado de insensatez la creación de la tercera Sala del Tribunal Supremo.

Insiste en asegurar que no se disolverán las Cortes.

No se ha recibido ninguna noticia oficial de Cuba.

### Mencheta

### Dulces—Turrónes

ANTONIO ESTEVA, OLIVER

San Miguel 220—Plaza de Juanot Colom 8

Antes tenía la fábrica en la calle del Socorro, número 46.

## NOTICIAS

### De la Capital:

El conocido fotógrafo de esta capital, señor Truyols, ha expuesto en los escaparates de su establecimiento las fotografías instantáneas que sacó el día del embarque de las tropas. El importe de su venta lo entregará el señor Truyols á la comisión permanente encargada de reunir fondos para las familias de los soldados mallorquines que mueran ó se inutilicen en los campos de Cuba.

El vaporcito *Cabrera* ha salido esta mañana de este puerto para el de la isla de su nombre.

El camino que conduce al caserío del Molinar está intrasitable principalmente en los días de lluvias tal es la cantidad de barro que se deposita en los innumerables hoyos que existen.

Como quiera que dicho camino puede llamarse calle, pues en casi toda su extensión hay casas, sería conveniente la construcción de una acera por la que podrían transitar los numerosos vecinos del nombrado caserío.

Dos individuos que ayer tarde tuvieron la ocurrencia de disfrazarse y promover un fuerte escándalo en la vía pública, fueron detenidos por un individuo de la guardia municipal y encerrados en el depósito de Capuchinos.

Del punto denominado *Can Grau* de Felanig, partirá todos los días un carruaje en combinación con el tren que sale de Manacor para Palma á las 11'45 de la mañana, en la misma forma que se venía haciendo con los demás trenes.

Un individuo que ayer tarde estaba implorando la caridad pública por la carretera del Molinar de Levante, al hallarse frente á *Can Perantoni* fué acometido por un accidente que le hizo perder el sentido.

Fué auxiliado por uno de los vecinos, quien le prodigó las atenciones que el caso requería hasta lograr que volviera á su estado normal que le permitió continuar su marcha.

Un sujeto en completo estado de embriaguez que anoche estaba promoviendo escándalo en la plaza del Aceite, fué encerrado por un guardia municipal en el depósito de Capuchinos.

Al *Círculo de Obreros Católicos* asistió también regular concurrencia, siendo aplaudidos los aficionados que tomaron parte en la ejecución del drama *el Alcalde de Zalamea*.

Con regular concurrencia se puso en escena anoche en el Teatro de la sociedad *La Constancia* la comedia en tres actos *El octavo no mentir* que fué desempeñada con bastante ajuste por la compañía de aficionados que dirigen don Bernardo Manera sobresaliendo la señora Clar que hizo un papel de Pepita aceptable.

Anoche fué decomisado por uno de los dependientes del resguardo de consumos, un co-

nejo que se intentaba introducir fraudulentamente en esta ciudad.

Con tal motivo entablóse una fuerte discusión entre el dueño del conejo y dicho dependiente que hubiera acabado mal á no ser por la intervención de un guardia municipal que logró calmar los ánimos á ambos contendientes.

Probablemente dentro de la presente semana quedará cerrado el arco del nuevo puente que se está construyendo sobre el torrente denominado *Gros*, en la carretera de Palma á Santanyi, no lejos del Coll den Rebassa.

Esta obra obedece al hecho de estar ruinoso el antiguo puente, de modo que viene en beneficio del público, mayormente cuando el nuevo tendrá más de un metro de elevación y por lo tanto no será de tan áspera subida como el que se trata de substituir.

Anoche á cosa de las nueve y media fué robado un quinqué de petróleo que tenía para el alumbrado sobre una columna dentro del zaguán de su casa, en mitad de la calle de San Magín, el médico de Sanidad marítima D. Miguel Berga.

Por lo visto empezamos una nueva etapa en esto de robo de quinqués; y como la vigilancia y la policía andan en esta ciudad y muy especialmente en aquel arrabal, así como Dios quiere, es de presumir que continúe y acabe por consunción, esto es, por falta de quinqués no de ladrones, como acabó las otras veces, esta nueva temporada que tan gallardamente vuelve á inaugurarse.

### Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Lluchmayor dá cuenta de haber detenido á tres vecinos de aquella villa, presuntos autores de haber colocado un petardo en el portal de una casa de aquella villa, el cual al estallar produjo algunos desperfectos en la pared y la rotura de dos cristales.

Los expresados sujetos han sido entregados á la autoridad competente.

Por la del mismo puesto ha sido entregado al Juez municipal de aquella vila un sujeto, presunto autor de la sustracción de cuatro gallinas verificada en el predio *Son Pujol* de dicha villa.

El sábado por la noche llovió un poco sobre esta ciudad y ayer por la mañana cayó una pequeña granizada, después de haber amainado un poco el viento duro del cuarto cuadrante que reinó durante dos días.

### El día oficial

26 de Noviembre de 1895

**Matrimonio in articulo mortis.**—Los que contrajeren esta clase de matrimonio canónicamente podrán dar aviso al encargado del Registro civil en cualquier instante anterior á la celebración y acreditar de cualquier manera que cumplieron este deber, sin penalidad alguna, cuando conste que fué imposible dar oportunamente aviso. En todo caso para que el matrimonio produzca efectos civiles, desde la fecha de su celebración, la partida sacramental deberá ser inscrita en el Registro dentro de los diez días siguientes. El Juez municipal autorizará el matrimonio del que se halle en inminente peligro de muerte cuando quiera contraer el civil, á que se refiera la hoja de ayer, ya este domiciliado en la localidad ya sea transeunte. Este matrimonio se entenderá condicional mientras no se acredite legalmente la libertad anterior de los contrayentes. (Arts. 78 y 93 del Código civil de 6 de Octubre de 1883.)

### JEREZ

Seco superior. Se expende á una peseta cincuenta céntimos el litro, en la Bodega de B. Bastard situada en la esquina de la calle de Brondo.

### Boletín meteorológico

Día 25 de Noviembre á las 9 de la mañana

Barómetro . . . . .	758 9 mm.
Termómetro seco . . . . .	13 8 grados
Idem húmedo . . . . .	10 6 . . . . .
Máxima en 24 horas . . . . .	13 6 . . . . .
Mínima en idem . . . . .	9 2 . . . . .
Reflector . . . . .	7 0 . . . . .
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado . . . . .	11 2 kg.
Pluviómetro . . . . .	0 00 mm.
Evaporómetro . . . . .	0 9 . . . . .
Higrómetro . . . . .	0 76 . . . . .
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	8 4 . . . . .
Descenso del idem en idem . . . . .	0 0 . . . . .
Lluvia de ayer hasta las nueve . . . . .	00 00 mm.



# LA CATASTROFE DE HOY

A penas repuesta del dolor que embargó el corazón de sus habitantes la ciudad de Palma; secas á penas las lágrimas que derramó á la partida de gran número de sus queridos y preciados hijos, que acudieron honrosamente á llenar su deber de españoles y de mallorquines en los campos de Cuba; repuesta no del todo de pasados quebrantos y repetidas desdichas, otro nuevo infortunio, más grande, más enorme, de mayores y más colosales proporciones viene hoy á llenarla de terror, de espanto de desolación y de luto.

Estamos en el momento en que apenada nuestra alma por los horribles detalles de la hecatombe, no se fijan nuestras ideas, ni la imaginación se siente serena ni inclinada á coordinar las ideas; pues la inmensidad del mal supera á todo lo conocido aquí, desde remotísimos tiempos, teniendo sólo comparación con la horrorosa catástrofe del Machichaco.

El ánimo contristado acude ansioso al Señor de las Misericordias pidiéndole alivio para los infelices heridos que gimen horriblemente mutilados en el lecho del dolor y con las ansias de la muerte, y descansen eterno para los numerosos desgraciados, para los héroes anónimos del trabajo, víctimas del deber y del infortunio, que han dejado la vida en el sitio en donde con tanto afán y con tanto peligro trabajaban para ganar su sustento.

Pero al propio tiempo que imploramos para tanta víctima el auxilio del Omnipotente nos dirigimos también á nuestros compatriotas llamando á la puerta de su corazón y de sus entrañas, para que abran paso á la caridad, y se acuerden de que por causa de la horrorosa desgracia que á todos nos llena de duelo, hay viudas, hay huérfanos, hay seres mutilados, imposibilitados en absoluto para el trabajo, seres que no tienen para lo sucesivo otro amparo más que la Misericordia de Dios y la caridad de sus paisanos.

Abrimos en nuestras columnas una suscripción para acudir, en la medida que podamos, á aliviar tanta lágrima, tanta miseria, tanto infortunio; solicitando de las autoridades de todas órdenes y jerarquías de todos los poderes y de todas las entidades así civiles, como militares y eclesiásticas todo su auxilio y toda su voluntad para coadyuvar á obra tan caritativa.

X

## Primera impresión

Quien tiene la triste misión de escribir estas líneas se encontraba hoy por la tarde, minutos antes de las dos hablando con uno de sus amigos en la plaza del Mercado junto á la antigua confitería de Frasquet.

De repente una detonación espantosa, horrible, prolongada que hizo retremblar el suelo y conmovió las paredes de los edificios, sorprendió á todo el mundo. A la detonación siguió una crepitación ó castañeteo espantoso, como suma de mil y mil pequeños estallidos semejante al caer de una fortísima granizada.

Como el ruido procedía al parecer de la parte de la Rambla, quien esto escribe se volvió hacia la calle de las Capuchinas y, por encima de los tejados, vió subir una tromba colosal de humo pardo y densísimo que se fué ensanchando á medida que ascendía el espacio hasta desvanecerse por parte de la ciudad con dirección á poniente, en sensible humareda, que llegaba llena del acre olor de la pólvora y del azufre.

Un momento de ansiedad pasiva, mejor dicho, de aturdimiento y estupor indescriptible se ha apoderado de todos los ánimos, antes de darse cuenta del origen de la detonación. Después han empezado las primeras presunciones. Quien suponía que se trataba de alguna fábrica cuyas calderas habían reventado; quien con la turbación de ideas propia de estos momentos, presuñía que se trataba de algún atentado anarquista; quien, más desorientado aun, creyó que era alguna explosión de la tubería del gas.

La muchedumbre, anhelante y apresurada, se dirigió á la Rambla ó subió á la muralla por la Puerta Pintada.

Allí se dijo que había volado el polvorín vulgarmente conocido por las Casas del Rey Don Jaime, construido en el revellín entre la muralla y la fortificación exterior.

Cuando llegamos á la Puerta de Jesús empezaba á aglomerarse un gentío numeroso que

bajaba de todas las calles y vías confluientes: de la Rambla, de la calle del Hospital, de la de los Olmos, de las Rafas. Un movimiento loco, un ir y venir continuo, un correr de un lado para otro sin saber á donde... esto vimos y esto es lo que no hemos de olvidar, en lo que nos reste de vida y en lo que nos reste de asistir á calamidades y siniestros, cumpliendo el deber ingrato en estas ocasiones, del periodista.

Allí empezaron también á apreciarse las justas y espantosas proporciones de la catástrofe. Allí se vió que se trataba de una desgracia formidable y sin ejemplo.

Lo que alcanzaba á descubrir la vista era todo un horror y una desolación: allá á lo lejos en las profundidades del foso, en el glácis del revellín, cerca y á grandes distancias, cuerpos inertes y destrozados, miembros separados del tronco, bultos que se agitaban convulsos, ropas encendidas, carne humeante..., cuanto de horrible, de doloroso, de misero y lúgubre puede presentar la desdichada humanidad en sus desastres y hecatombes.

## El siniestro

Inmediatamente se supo que había estallado el polvorín; se estremecieron las casas de la Rambla, y las de la calle de la Concepción y todas las adyacentes. Los que paseaban en el Borne creyeron oír silbar una granada, y frente al cuartel del Carmen cayó una lluvia de cartuchos.

La noticia de la desgracia circuló como la detonación y poco después se hallaba cubierta muralla de inmensa multitud.

El primero que acudió al lugar del siniestro fué el ex-concejal Sr. Sureda que daba órdenes á algunos municipales y á varios paisanos para la extracción de los cadáveres.

El cuadro que en este momento se presentaba á nuestra vista era desgarrador. Las infelices madres y esposas que iban en busca del esposo ó del hijo y se encontraban con el paso de una camilla, se deshacían en llanto, gritaban y corrían de un lado para otro.

El fuego se había corrido á los demás departamentos del polvorín. En algunos de ellos se encontraban algunos obreros rodeados de llamas, sin poder salir, oyendo explotar sucesivamente otras cajas de cartuchos y pidiendo auxilio. Nadie se atrevía á acercarse por ser completamente imposible. Entretanto algunos que quedaron con vida salían huyendo por el lado opuesto de la muralla, chorreando sangre, desnudos, con el cabello tostado y la piel completamente negra que se les caía á pedazos.

Momentos después de la catástrofe llegó una brigada de soldados de infantería con camillas y mantas.

A las tres menos cuarto llegaron el Gobernador militar de la Plaza acompañado de su ayudante y del coronel de la Brigada Topográfica de Ingenieros, Don Ricardo Mir.

Poco después se personaron en el lugar del suceso los médicos señores Malberti, Ribas, Oliver y Gayá y las camillas de la casa de socorro.

A intervalos corría la voz de que el fuego se había extendido y que habría otra explosión; la gente corría precipitadamente hasta llegar á la Rambla y volvía luego al mismo sitio llena de espanto, convulsa, á presenciar la larga fila de camillas que salían por la puerta de Jesús y la puerta Pintada, á ver, á contar los cadáveres.

Sucesivamente llegaron luego todos los jefes y oficiales de la Brigada Topográfica de Ingenieros, oficiales de infantería, caballería y artillería, el alcalde, Sr. Salom, algunas camillas de particulares, otro pelotón de individuos de infantería, el delegado de Hacienda, el inspector de policía, Sr. Oliver, el coche de sanidad militar, y por último, á las tres menos cuarto, se presentaron las bombas y el juez de instrucción Sr. Ladrón de Guevara, que empezó á instruir las primeras diligencias.

Concurrió también el capitán general Gobernador civil y otras muchas personas y funcionarios que detallaremos en otro lugar.

## Origen del hecho

Muchas son las divagaciones á que ha dado lugar esta desgracia que nos abruma; pero existen grandes dificultades para orientarse puesto que quienes pueden informar acerca del suceso son aquellos mismos que más de cerca han sufrido sus consecuencias y yacen inertes en el depósito ó se agitan como montón informe en las salas del Hospital.

Sin embargo de esto nos ha sido posible, con la necesaria premura, obtener alguna reseña interesante y acaso la única versión auténtica, la misma que ha recogido el Juzgado de Instrucción de labios de uno de los heridos.

En la casa provisional adherida al polvorín del Rey Don Jaime trabajaban desde hace días una multitud de hombres y mujeres en la tarea de deshacer cartuchería de desecho del antiguo sistema Berdan que ha sido cedida á un contratista.

Las precauciones que se habían adoptado pa-

recían suficientes y se nos asegura que se observaban con la mayor puntualidad. Tratábase de sacar las balas y vaciar las cápsulas recogiendo la pólvora en latas ó cajones.

En dicho pabellón había gran número de paquetes de cartuchos por deshacer y aun se dice que algún proyectil de artillería, si bien no hemos podido comprobar esto último.

Con estos antecedentes, será fácil comprender lo que acerca del siniestro ha referido al Juez señor Ladrón de Guevara, el herido Eleuterio Santamaría que ha ingresado en el Hospital.

Según el Santamaría, trabajaban en la labor que se ha referido unos 68 personas entre hombres y mujeres. Uno de los trabajadores, en vista de que la pólvora, á causa de la humedad y del tiempo se encontraba adherida á las paredes de la cápsula que vaciaba, pegó repetidas veces con un martillo en la parte posterior del cartucho y entonces sin duda á causa de esta percusión se inflamó el fulminante, comunicándose el fuego al montón de pólvora extraído y ocurriendo instantáneamente la explosión.

Preguntado por el nombre del obrero referido, dijo que no lo recordaba y á duras penas pudo contar otros nuevos pormenores, presa de una emoción extraordinaria y aturrido todavía por la magnitud de la catástrofe.

Lo que sí aseguró es, que á su juicio, el hecho había sido puramente casual, hijo de una inadvertencia, pero no de mala intención ni de propósitos calculados ó criminales.

## En el Hospital

Los heridos fueron sacados del foso y del glácis, así como se pudo.

El Director de la Casa Misericordia señor Tous mandó inmediatamente al lugar del suceso á una multitud de dependientes con mantas de lana.

Así fueron recogidos la mayor parte de heridos á muchos de los cuales se encontraba con las ropas ardiendo, negros, desesperados.

El paso del triste convoy aumentaba la impresión de la multitud reunida.

El Hospital se pobló en un instante de los heridos medio destrozados, que allí se presentaban.

El efecto que nos causó penetrar en aquel recinto, no pudo ser más doloroso y penible.

Todo el personal facultativo de la casa ha acudido con una prontitud y celo verdaderamente notable. Allí vimos á los doctores Escalas, Frontera, Escafi, Jaime y Matas, al farmacéutico señor Rover, á los practicantes, á los médicos de los demás establecimientos provinciales y á todo el cuerpo médico de la ciudad, que se ha ofrecido para ayudar en una faena para la cual no hay abasto.

Allí yacían esperando turno, infinidad de heridos mutilados, ensangrentados, llenos de terribles quemaduras. El algodón fenicado corría en montones.

En la sala de cirugía de mujeres, á cargo del señor Jaime y Matas, se ha tenido que realizar un verdadero *tour de force* y á estas horas da horror penetrar en aquella dependencia y ver cerca de cuarenta camas, donde se advierten, á la triste luz de la tarde, en una atmósfera saturada de los olores astringentes de los antisépticos, los cuerpos destrozados llenos de apósitos y vendajes, como de momias recubiertas en vida.

## Muertos y heridos

En el depósito del hospital van expuestos hasta ahora, casi carbonizados, 2 cadáveres de mujer y el de 1 hombre que no han podido ser identificados, según creemos.

Los heridos que han ingresado en el mismo hospital son, de los hombres, los 5 siguientes:

Eleuterio Santamaría, de 48 años de edad, natural de Begoña (Bilbao) que vive en la calle de de Salas.

Pedro Navarro, casi expirante, Miguel Pons.

Salvador Llorens Roca, y Francisco Fuster Florez.

De mujeres han ingresado:

38 heridas casi todas graves y con ninguna esperanza de vida.

Además algunos han sido conducidos á su casa.

## 51 cadáveres más

Cuando el peligro del incendio ha cesado, cuando habían pasado ya el innumerable desfile de camillas; cuando, á pesar de continuar las detonaciones, ha sido posible llegar al mismo revellín, se ha podido apreciar la magnitud de la hecatombe.

Junto al montón de escombros que ha dejado la voladura, se han encontrado nada menos que CINCUENTA Y UN CADÁVERES!

La pluma se resiste á describir aquella carnicería espantosa, aquel amontonamiento de cuerpos convulsos todavía por el estertor agónico, desnudos, con las ropas quemadas... que esperan sepultura ó camilla.

El total de muertos son, hasta ahora, cincuenta y cuatro.

¡¡Receamos por ellos, receamos por los que quedan!!

## Otros detalles

En el momento mismo en que tuvo efecto la catástrofe estaba reunido celebrando sesión el ayuntamiento de esta ciudad, el cual enterado de la ocurrencia, acordó suspender dicha sesión y acudir en masa al sitio de la desgracia.

X

Como el incendio continuaba y seguían explotando sucesivamente cajones de cartuchería, se temió fundadamente que el fuego llegase hasta el polvorín en donde había una considerable cantidad de pólvora y materias explosibles.

Con el designio, pues, de aminorar los estragos que la nueva explosión pudiese causar, la autoridad con buen acuerdo mandó desalojar todas las casas de la calle de los Olmos, que está contigua al citado revellín, saliendo en efecto todos sus moradores á otros barrios y quedándose en ella fuerza de orden público para custodiar las viviendas.

## Suscripción para socorro de las víctimas de la explosión ocurrida en el rebellín del Rey D. Jaime.

LA ALMUDAINA . . . . . 50 pesetas

## Ultimos telegramas

### Non bramamiento de alcalde

Madrid 25 á las 9 m.

Háblase de que el señor Cánovas ha dispuesto nombrar alcalde de Madrid á una persona de prestigio y de gran talla.

Para dicho puesto suenan los nombres de los señores Pidal y Elduayen, y se dice que este último ha rechazado el ofrecimiento.

### La cuestión municipal

Madrid 25 á las 9<sup>45</sup> m.

Los periódicos han encabezado una suscripción para sufragar los gastos del proceso Cabriñana; suscripción que igualmente queda abierta en diferentes comercios y sociedades.

Se ha publicado una alocución en la que se dice que si el vecindario de Madrid no acudiera á auxiliar y facilitar la campaña emprendida por el marqués de Cabriñana, sería digno de estar representado por los concejales prevaricadores, empobreciendo como ellos los recursos de la administración municipal y constituyendo una verdadera rémora del progreso.

### Suspensión de concejales

Madrid 25 á las 11 n.

Insistese en asegurar que la suspensión de los concejales será total, pues los que no habían sido acusados resultan culpables de negligencia, según los ministeriales, por no haber evitado que los otros cometieran abusos de toda clase.

### La actividad de los tribunales.—

#### Un acuerdo

Madrid 25 á las 11 m.

Es elogiada la actividad desplegada por los tribunales en la cuestión municipal.

Es muy posible que hoy mismo se tome un acuerdo, que satisfaga la expectación del pueblo de Madrid.

### Merienda popular

Madrid 25 á las 11 m.

El próximo domingo se verificará una merienda popular en el Hipódromo cuya entrada solo costará veinte y cinco céntimos de peseta.

El producto de lo que se gane será repartido entre el marqués de Cabriñana y las casas de Socorro.

PAJMA.—Tip. de Amengual y Muntaner